

**19 octobre 2006, Québec**

**Allocution à l'occasion de l'inauguration de l'exposition sur Robert Bourassa**

Mesdames et messieurs,

C'est un honneur pour moi, d'inaugurer cette exposition consacrée aux écrits de l'ancien premier ministre Robert Bourassa, ainsi qu'aux nombreux essais et articles qui ont tenté de comprendre l'action et de pénétrer la pensée de ce grand homme d'État.

Je félicite ceux qui ont pris l'initiative de rassembler tous ces écrits et de nous les faire partager. La journée est bien choisie pour se replonger dans ce qu'on pourrait appeler l'œuvre de Robert Bourassa, puisqu'à travers le dévoilement de son monument devant l'Assemblée nationale, il prend officiellement sa place dans l'histoire du Québec.

Il faudra toutefois bien des années et bien des historiens pour saisir dans toute son expression la pensée de Robert Bourassa. Il était lui-même un homme d'études, un homme d'idées qu'il maniait d'ailleurs avec brio. On constatera que par le nombre d'écrits qu'il a suscité, Robert Bourassa ne laissait personne indifférent.

Grand démocrate, Robert Bourassa a toujours consenti aux auteurs et aux observateurs de la vie publique une grande liberté dans l'interprétation de son action. Certains se sont trompés sur ses intentions, d'autres lui en ont prêtées qu'il n'avait pas. De son vivant, il gardait une distance, un sourire et une sérénité sur ce que l'on pouvait dire ou écrire de lui.

Avec toute la modestie qu'on lui connaissait, Robert Bourassa a traduit ses connaissances en action. Il avait à la fois la prudence et la précaution d'un sage et l'audace d'un bâtisseur. Robert Bourassa a livré quelques-uns de ses secrets et de ses sentiments dans *Gouverner le Québec*, un livre paru chez Fides en 1995. On sent à la lecture de ce livre d'entretiens le plaisir qu'il éprouve à retisser le fil des événements, à jeter un regard serein sur cette vie qu'il a entièrement dévoué au service de ses concitoyens.

Son action et sa pensée s'inscrivent dans la durée et la profondeur. Il a encore beaucoup à nous apprendre.

Je remercie les responsables de cette exposition d'offrir à l'Assemblée nationale et aux Québécois l'occasion de retrouver Robert Bourassa et de mieux comprendre la richesse, l'ampleur et je dirais l'actualité de son héritage.

Je vous remercie.